
Más de mil personas se han capacitado en diferentes talleres organiza-
dos por el municipio. Cerca de 300 composteras ya fueron distribuidas.

CIUDAD PÁG.8

Compostaje: penquistas adhieren al 
reciclaje y a la economía circular  

Visto bueno: deportistas de alto 
rendimiento volverán a entrenar

FOTO: MUNICIPALIDAD DE CONCEPCIÓN

Bajo estrictas reglas sanitarias, futbolistas y atletas que preparan los 
Juegos Olímpicos alistan el retorno.

DEPORTES PÁG.15

Abogadas de Abofem serán las 
protagonistas en una nueva  
versión de “Pensamiento Crítico”,  
un espacio de reflexión y análisis 
de temas que están latentes en  
la actualidad en Chile.

Los derechos de  
las mujeres bajo  
la óptica de las 
políticas públicas

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG.13

FOTOS: BALMACEDA

Unión de Gremios 
Pymes de la Región 
presenta Plan de 
Reactivación Económica
Buscan establecer políticas para los secto-
res más afectados como: turismo, restau-
rantes, transporte escolar, transporte inte-
rurbano, microcomercio, jardines infanti-
les, gimnasios, entre otros.
ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.9

Decretan cordón sanitario por 
todo el fin de semana largo

SE EXTIENDE HASTA EL DOMINGO PARA EL GRAN CONCEPCIÓN

El Ministerio de Salud decretó un 
cordón sanitario para el Gran 
Concepción debido a que el feria-
do del jueves (Virgen del Carmen)  

aumentaría los desplazamientos 
hacia segundas viviendas u otras 
ciudades, situación que podría 
elevar los contagios por coronavi-

rus. El reporte de ayer indicó 130 
casos nuevos de Covid-19 con 
los que se contabilizan 8.589 per-
sonas infectadas desde el inicio 

de la pandemia, 1.357 casos acti-
vos y 73 víctimas fatales. 
En tanto, se informó que hasta 
ayer se encuentran disponibles 54 

camas UCI, 34 camas UTI y 83 
están libres de uso.

Entrará en vigencia mañana a las 18.00 horas y se prolongará hasta el domingo a las 22.00 horas.

CIUDAD PÁG.6

FOTO: PRENSA PRESIDENCIA

Se desconoce el número de unidades que llegarán a la Región y quiénes serán los beneficiados. Desde 
la Intendencia se indicó que la información sería dada a conocer en la jornada de hoy.

Las incógnitas sobre las cajas de alimentos para Bío Bío

POLÍTICA PÁG.4

EDITORIAL: RETIRO DEL 10% DE LOS FONDOS PREVISIONALES: LA ARREMETIDA DE LOS EMPRESARIOS
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

MARIO CABRERA  
Gerente de Corcudec

La noche del 24 de enero de 1939 el 
teatro de Concepción, ubicado en Ba-
rros Arana entre Tucapel y Orompe-
llo, estaba lleno. De pronto la tierra co-
menzó a moverse y la gran lámpara de 
lágrimas amenazó a la platea entre 
griteríos cuando la luz se apagó. La es-
calera caracol que daba a la galería se 
desplomó y mucha gente quedó atra-
pada por días. 

Después del terremoto del 39, la 
activación económica en la zona se 
concentró en las abrigadas bahías de 
Talcahuano. La ciudad respiraba car-
bón junto al nacimiento de la Usina de 

mayoría tomaría carreras de forma-
ción diametralmente distintas a su 
pasión musical. 

Al cabo de un tiempo Carmen To-
rres se cambió de casa y se fue a vivir 
a Concepción. No había espacio para 
todos sus seguidores y los ensayos se 
volvieron inoperantes y nadie podía 
seguir al otro. Para ordenar la forma-
ción, alguien propuso a un callado e 
introvertido veinteañero como direc-
tor, su nombre era Wilfried Junge. Así 
la cosa, con mucha pasión adolescen-
te y dedicación profesional, en julio de 
1952 se llevó a cabo el primer con-
cierto del Conjunto de Música de Cá-
mara. Fue el entonces remodelado 
Teatro Concepción, quien abrió sus 
puertas para esta naciente agrupa-
ción, acompañados por la pianista in-
ternacional Edith Fischer. 

Don Enrique Molina Garmendia 
vio el importante potencial del con-
junto, por lo que entregó su apoyo y el 
de la casa de estudios creando la Or-
questa de Cámara y en 1958 pasó a ser 
la Orquesta Sinfónica Universidad de 
Concepción. 

68 años de un sueño femenino en 
una Universidad con inclusión feme-
nina desde su fundación.

píritu y por esa ciudad puerto y llena 
de casas Art Déco, con dirección ha-
cia la plaza, caminaban la violinista 
Carmen Torres Ihle, arrastrando con 
sus bocanadas y toses juveniles a Gas-
tón Bianchi, Alfonso Carrillo y Jorge 
Landaeta. Lo hacían habitualmente 
desde que Carmen los invitó a su casa 
a formar un cuarteto de cuerdas. 

Carmen Torres Ihle se incorporó 
hacia fines 1948 a la Orquesta del Li-
ceo de Hombres de Concepción diri-
gida por el profesor y pianista Raúl Ri-
vero. En la orquesta un joven y talen-
toso f lautista llamado Eduardo 
Meissner pronto se sumaría al pro-
yecto en casa de Carmen y compar-
tirían una futura carrera de odonto-
logía. Ambos llegaban de familias 
con mucha afinidad musical y su for-
mación desde pequeños la habían 
tenido en los conservatorios de Enri-
que Soro y Laurencia Contreras. No 
conforme con el proceso orquestal, 
este cuarteto deseaba hacer música 
de cámara y experimentar con otros 
compositores. 

A casa de Carmen fueron llegando 
más y más músicos que afianzaron 
sus relaciones en el proyecto del Li-
ceo, al cual pronto dejarían porque la 

68 años de un sueño 
femenino en una 
Universidad con 
inclusión femenina 
desde su fundación.

Orquesta Sinfónica 
UdeC, 68 años de un 
sueño Femenino
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Un estudio recientemente desarro-
llado por la Universidad Alberto Hur-
tado, la U. Católica del Norte y la or-
ganización MUMS, da cuenta que el 
41% de las personas jóvenes LGBTIQ+ 
declaran demasiado agobio para ex-
presar su orientación sexual e identi-
dad de género en confinamiento. Más 
preocupante aún, 1 de cada 2 perso-
nas LGBTIQ+ reconoce que se siente 
muy incómoda con su familia en con-
texto de confinamiento. 

Desde la Fundación Todo Mejora 
estamos abordando esta situación 
bajo el prisma de la salud mental, con 
el Programa Canales de Apoyo. Su 
objetivo es apoyar emocionalmente y 
orientar a niños, niñas, adolescentes 
y jóvenes, que reportan sintomatolo-
gía depresiva, ansiosa y el riesgo sui-
cida asociado a la violencia que se da 
en contexto de convivencia forzada 
con familiares hostiles a identidades 
LGBTIQ+. Igualmente, desde la fun-
dación hemos advertido las dificulta-
des en el acceso a tratamientos anti-
rretrovirales para personas viviendo 

cómo ser empáticos frente a la reali-
dad del otro, buscando formas de au-
tocuidado y, si nos es posible, mos-
trando nuestra disponibilidad de au-
xiliar a quién lo necesita. Sin lugar a 
dudas, el confinamiento puede ser 
una oportunidad para hacer de los es-
pacios seguros una generalidad, de 
tal manera que nuestra sociedad per-
mita, con libertad e igualdad, que 
cada cual desarrolle y goce su propia 
identidad.

con VIH (TARV) y hormonales para 
personas trans y no binarias. En este 
escenario concluimos que la situa-
ción actual no es de distanciamiento 
social sino de más bien, de aislamien-
to de sus redes de apoyo. 

En este contexto, el Orgullo 2020 re-
fuerza demandas históricas para la 
comunidad LGBTIQ+. En materia de 
violencia y no discriminación, se reac-
tivó la discusión de mejoras para la 
Ley Antidiscriminación, los avances y 
la urgencia en la discusión de los De-
rechos Filiativos y el rol que tienen 
las organizaciones de la sociedad ci-
vil y también aquellas instancias pro-
venientes desde el sector privado. Des-
de la sinergia entre estos dos últimos 
sectores han surgido interesantes es-
pacios y acciones que aportan a me-
jorar el bienestar de la comunidad 
LGBTIQ+. 

Uno de ellos es el “Ciclo del Orgullo 
de ser quién eres”, que desarrollamos 
desde Todo Mejora con Natura Chile. 
A partir de estas reflexiones pudimos 
visualizar el desafío que se requiere 

para hacer frente al aislamiento de per-
sonas LGBTIQ+ respecto a sus redes de 
apoyo, el cual debe continuar más allá 
del Mes del Orgullo. Nuevamente nos 
encontramos en la necesidad de acabar 
con el silencio cómplice que muchas ve-
ces envuelve a la violencia en contexto 
familiar, especialmente ahora que ha 
aumentado. 

De enorme importancia también 
es que vayamos estableciendo formas 
sanas de vincularnos, aprendiendo 

Espacios seguros  
para el orgullo

El Ministerio de Salud 
anunció la aplicación de un 
nuevo cordón sanitario en el 
Gran Concepción. 

La medida se enmarca en 
el feriado del 16 de julio, por 
la Virgen del Carmen. 

El cordón sanitario se eje-
cutará a partir de las 18:00 
horas de este miércoles 15 
de julio y culminará a las 
22:00 horas del domingo, 
cuando comienza el toque 
de queda. 

El fin de la iniciativa es 
evitar desplazamiento ha-
cia segundas viviendas, para 
prevenir un aumento de 
contagios por Covid-19. 

 
@Segegob_Biobio 
“En una nueva vocería diaria 
sobre #Covid19 en la Región 
del Bío Bío, nuestra seremi 
@franparodi anunció #Cor-
dónSanitario para el #Gran-
Concepción durante este fin 
de semana largo. El llamado 
es a no descuidar las medi-
das de prevención”. 
 
@Muni_Concepcion 
“Vecinas y vecinos de #Con-
cepción. Les recordamos que 
desde el miércoles 15 de julio 
a las 18:00 hasta las 22:00 ho-
ras del domingo 19 de julio 
comenzará el cordón sanita-
rio en nuestra zona para este 
fin de semana largo”. 
 
@Sgiacamang 
“El @ministeriosalud confir-
mó cordón sanitario para el 
Gran Concepción a partir de 
este miércoles 15 a las 18:00 
horas hasta el día domingo 
19 de julio a las 22:00 horas. 
Se prohíbe el desplazamien-
to a segundas viviendas y es-
peramos que la ciudadanía 
respete la medida sanitaria”. 
 
@GabrielaVillout 
“Me gusta el concepto de Cor-
dón Sanitario, me hace feliz 
que nadie entre ni salga del 
Gran Concepción, tenemos 
que cuidarnos y obligar a los 
que no atinan aún!”.

#FUE TENDENCIA

Huachipato y el complejo industrial. 
Como suele suceder post desastres, 

los primeros ladrillos en levantarse 
en los años posteriores, son los del es-
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EDITORIAL

Sin lugar a dudas, la votación realizada la sema-
na anterior en la Cámara de Diputados sobre la 
posibilidad de que los afiliados a las AFPs pue-
dan retirar el 10% de sus imposiciones para en-

frentar la pandemia y sus estrepitosas consecuencias 
produjo efectos inusitados. 

El miércoles pasado, la opinión pública observó expec-
tante una votación absolutamente inesperada un par de 
semanas antes. Y los parlamentarios preocupados de 
cómo los observan; después de todo, más de dos millo-
nes de ciudadanos siguieron la transmisión, evaluando 
el papel de sus representantes distritales. 

Lo ocurrido los siguientes días en el oficialismo es por 
todos conocido: renuncias simbólicas, declaraciones 
cruzadas, cuestionamientos serios de los partidos hacia 
los ministros involucrados se sucedieron cada jornada, 
incluso desacreditaciones personales hacia los trece di-
putados de Renovación Nacional y UDI. 

Ayer la situación escaló a un nivel nunca antes visto. 
En un complemento a las cartas enviadas por cinco 
AFPs a sus afiliados, adelantando los desastres por ve-
nir en materia previsional (medidas cuestionadas por la 
Superintendencia de Pensiones), los principales empre-
sarios del país dieron a conocer públicamente el profun-
do rechazo que les produce la posibilidad de legislar la 
iniciativa parlamentaria. “Aún es tiempo de rectificar el 

Retiro del 10% de los fondos previsionales: 
la arremetida de los empresarios

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Precariedad y fragilidad  
  
Señora Directora:  

La pandemia actual ha eviden-
ciado nuevamente, aquello que se 
esconde en nuestra sociedad, y 
que son las mismas razones que 
ocasionaron el estallido social que 
tuvo lugar hace tan sólo 8 meses, el 
tremendo nivel de precariedad en 
que vive la gente pobre y la gran 
fragilidad que sostiene a la clase 
media en su conjunto. 

Es indiscutible que el estallido 
social fue generado, cual bola de 
nieve, por un conjunto de desi-
gualdades, cada una de ellas, im-
posibles de ocultar, estando, pre-
cariedad y fragilidad representa-
das, en ambas clases sociales, 
especialmente en los problemas 
de acceso a educación, salud y pre-
visión social. 

Por tanto frente a los efectos que 
ha generado esta pandemia en 
nuestro país, dejando totalmente 
de lado los errores del gobierno en 
su afán inagotable de volver a la 
“nueva normalidad”, reaparecen 
prístinos, los mismos temas: edu-
cación salud y previsión  social 
como monstruos inagotables, de 
los cuales no somos capaces de es-
capar como país, mientras que el 

gobierno y la clase política no se 
pongan de acuerdo para enfren-
tarlos y buscar soluciones con al-
tura de miras, y no con meros par-
ches parciales. 

Alguien propuso ante la falta de 
soluciones eficaces para ayudar a 
clase baja y media, que se echará 
mano al 10% de los fondos previ-
sionales que mantienen las poco 
valoradas AFP, hubo amplio apoyo 
, incluso en sectores oficialistas, sin 
embargo existe consenso en los es-
pecialistas de uno y otro bando, 
que esto será probablemente un 
parche más, y los efectos racionales 
que esto va a traer, conllevarán una 
baja en la protección social que 
disminuya aún más las bajas pen-
siones que se obtendrán, eventua-
les brotes inflacionarios e incluso 
quienes advierten, además, el efec-
to que tendrá esto sobre el merca-
do accionario, y por tanto afecta-
rán negativamente la totalidad de 
los fondos guardados en las AFP. 

La semana pasada el gobierno 
se enfrentó nuevamente a un his-
tórico revés, esta vez, al ser apro-
bado por la comisión y la cámara 
el mencionado proyecto de retiro 
del 10% de estos fondos. Hoy sur-
gen prestas, las distintas asociacio-
nes de empresarios para oponerse 

férreamente dado los graves daños 
sociales que tendrá esta medida en 
el futuro de las pensiones. Al igual 
que el gobierno, en su afán de 
transmitir su preocupación social, 
dejan claramente en evidencia que 
ni unos ni otros se han preocupado 
realmente en el pasado, con medi-
das oportunas y eficaces del im-
pacto social que el actual modelo 
económico ha generado. 

 
Alfredo Au 
 
Problemática socioemocional 
  
Señora Directora:  

Debido a la pandemia mundial 
que estamos viviendo, es funda-
mental que los establecimientos 
de educación (Municipales, Parti-
culares Subvencionados y Priva-
dos) no olviden a sus familias y co-
munidad escolar, acercándose de 
alguna manera a ellos, para cons-
tatar y medir su estado socioemo-
cional, brindado la ayuda necesa-
ria a casos puntuales. Esta es una 
responsabilidad que ya asumían y 
que probablemente cobrará ma-
yor relevancia al momento de re-
tornar a las salas de clases. 

 
Nicolás Stübing 

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

rumbo”, se titulaba el inserto en El Mercurio. 
Ciertamente, el Gobierno tuvo todo el tiempo para en-

contrar el rumbo y hacerse cargo de la grave situación 
económica que afecta a cientos de miles de cotizantes, 
que encontraron sentido a la iniciativa surgida entre par-
lamentarios oficialistas, como una forma de paliar las ne-
cesidades que la emergencia sanitaria ha generado en 
el grueso de la población. 

Este sentido, por lo demás, obedece al descrédito que 
presentan las empresas administradoras de pensiones. 
A los ciudadanos no les importa percibir algo menos en 
las ya escuálidas pensiones que recibirán cuando les co-
rresponda jubilarse, pero sí les importa contar con re-
cursos para pagar las cuentas hoy, cuando les preocupa 
alimentar a sus familias. 

Y los empresarios también tuvieron la oportunidad de 
rectificar el rumbo mucho antes del estallido social que 
el país vivió en octubre del año pasado. Para ello, solo ha-
bía que considerar a los millones de chilenos y chilenas 
que coparon las calles exigiendo un cambio en el siste-

A los ciudadanos no les importa 

percibir algo menos en las ya 

escuálidas pensiones que recibirán 

cuando les corresponda jubilarse, 

pero sí les importa contar con recursos 

para pagar las cuentas hoy, cuando les 

preocupa alimentar a sus familias.

¡



Política
4 Diario Concepción Martes 14 de julio de 2020

Aún no hay claridad: 
repartición de cajas es 
una incógnita

DE LA SEGUNDA ENTREGA DEL PLAN ALIMENTOS PARA CHILE

Tras el anuncio realizado por el 
ministro de Desarrollo Social, 
Cristián Monckeberg, sobre la se-
gunda entrega de cajas corres-
pondiente al Plan de Alimentos 
para Chile, rápidamente nacie-
ron una serie de interrogantes 
como qué grupo social se las ad-
judicaría, cuántas canastas se en-
tregarían y cuáles serían los plazos 
estimados para la entrega. 

Así, en la Región existen dudas 
sobre el anuncio hecho por el Go-
bierno, puesto que, aún no hay 
claridad sobre las unidades que 
llegarán al Bío Bío y cómo será el 
sistema de repartición para que 
los productos lleguen a las fami-
lias más vulnerables.  

“A nosotros todavía no nos han 
informado nada. Además, a nivel 
de Consejo no existe una citación 
de la Comisión Social para que 
nos comenten algo sobre el tema. 
La semana pasada teníamos reu-
nión con los gobernadores, pero 
no nos pudimos juntar con ellos. 
De momento, no tengo antece-
dentes. Solo sabía que se iba a rea-
lizar una nueva compra, pero 
nada de montos ni cifras de la in-
versión”, comentó el Core, Oscar 
Ramírez (DC). 

Agregó que, desconocen cuáles 
serán los parámetros para medir 
a qué personas alcanzará el bene-
ficio, las comunas que serán par-
te de la ayuda estatal y el sistema 
de entrega a las familias más vul-
nerables. 

Por su parte, Audito Retamal, 
alcalde de San Pedro de La Paz y 
presidente de la Asociación de 
Municipalidades de la Región del 
Bío Bío, señaló que “no tengo in-
formación muy clara sobre el 
tema, porque aparte de la publici-
dad que se ha hecho por los me-
dios de comunicación, oficial-
mente, no existe información. Me 
da la impresión de que el servicio 
se está externalizando para no re-
cargar a las municipalidades. No-
sotros como municipio estamos 
dispuestos a colaborar en lo que 
se nos pida, pero hasta el momen-
to, no sabemos bien en que está la 
nueva entrega del Plan Alimen-

Si bien el anuncio hecho por el ministro de Desarrollo Social 
ya está en marcha, en la Región se desconoce el número de 
unidades que llegarán y quiénes serán los beneficiarios.

tos para Chile”. 
El alcalde informó que no ma-

nejan información como asocia-
ción y tampoco como munici-
pios en particular, pero que de 
igual manera existe un compro-
miso de apoyar este tipo de me-
didas para ir en ayuda de los más 
necesitados.  

“La intención es ser un aporte 
y no entorpecer estos procesos 
que sirven para que la gente que 
más lo necesita reciba una ayuda 
para suplir las necesidades de 
cada uno de sus hogares”, comen-
tó el alcalde. 

 
Información de Gobierno 

Consultado por el tema, desde 
la Intendencia, se informó que, 
en horas de la tarde, se estaba lle-
vando a cabo una reunión para 
definir el tema y dar a conocer las 
medidas que se tomarán para eje-
cutar el proceso de entrega. 

La información será dada a co-
nocer de manera oportuna du-
rante las próximas horas, todo 
con el objetivo de cumplir de ma-
nera perfecta con la segunda en-
trega del Plan de Alimentos. 

Daniel Núñez Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

FOTO: PRENSA PRESIDENCIA

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Serán entregadas en 
regiones. La otra mitad será 
distribuida en la Región 
Metropolitana.

1,5 millones 
de cajas 

Un millón y medio de canastas para repartir en regiones

De acuerdo a lo informado desde el Gobierno, serán 
un millón y medio de canastas las que serán reparti-
das, pues la otra mitad, será entregada a los habitan-
tes de la Región Metropolitana que cumplan con los 
requisitos. 

El Ministro de Desarrollo Social valoró la primera 
entrega de cajas -de 2,5 millones de unidades- y mani-
festó que fue un proceso “no exento de dificultades, 
pero bastante exitoso”. 

Según lo expuesto por el ministro, las cajas conten-
drán proteínas y carbohidratos -atún, aceite, pastas, 
puré de papas, legumbres, entre otros-, se añadirán 
artículos de aseo -jabón y detergente- y productos per-
sonales como toallas higiénicas y preservativos, así 
como información sexual. 

Si todo resulta según el plan detallado por el Gobier-
no, la entrega debiera comenzar a ejecutarse durante 
esta semana.

“Porque debemos respetar lo que las autoridades sanitarias demandan de la población. Que-
dándonos en nuestros hogares, haremos que este tema pueda superarse con mayor celeridad. 

Tenemos que evitar que estos números sigan aumentando”.

Osvaldo Ulloa, director del Instituto Milenio de Oceanografía.

#MeQuedoEnCasa
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De aprobarse no 
podrán cumplir

126
votos a favor y 24 
abstenciones tuvo el 
proyecto de ley en la 
votación. 

INICIATIVA ESTÁ LISTA PARA SU PROMULGACIÓN

La Cámara de Diputados des-
pachó para su promulgación el 
proyecto de Ley que busca prote-
ger a los integrantes de los cuer-
pos de Bomberos del país con me-
didas que resguardan sus dere-
chos y su labor, penalizando todo 
atentado o agresión en contra de 
los voluntarios en el ejercicio de 
sus funciones. 

El proyecto fue valorado por el 
diputado Jorge Sabag quien indicó 
que la propuesta que se originó en 
mociones refundidas se abordó de 
acuerdo con los cambios que hicie-
ra el Senado a la iniciativa. 

‘Es un proyecto que tipifica el 
maltrato de obra a personal de 
Bomberos en actos de servicio’, se-
ñaló el parlamentario. 

Agregó que ‘lo que hace esta Ley, 
aprobada en la Cámara por 126 vo-
tos a favor y 24 abstenciones, es 
establecer un tipo penal agravado 
del delito de lesiones cuando sea 
cometido en contra de un miembro 
del Cuerpo de Bomberos basán-
dose en la especial protección que 
deben tener los voluntarios en el 
ejercicio de sus funciones’. 

La iniciativa sanciona a quienes 
agredan a bomberos en el ejercicio 
de sus funciones con una pena au-
mentada en un grado respecto de 
delitos ya tipificados en el Código 

Por ley se castigará el maltrato  
de obra a Bomberos  
Penas contarán con un grado más de castigo para quienes los ataquen mientras 
realizan funciones. Ya que durante el estallido social algunos fueron atacados.

Penal.  
Con esto hacemos justicia y reco-

nocemos la invaluable labor que 
realizan los voluntarios y volunta-
rias de Bomberos en el servicio a la 
comunidad y que, lamentablemen-
te, en algunas situaciones se ven 
enfrentados a agresiones’, señaló el 
parlamentario DC.  

Cabe destacar que si bien, en ge-

FOTO: ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

neral, la comunidad tiene un cari-
ño y respeto a la institución de vo-
luntarios, durante el estallido so-
cial muchos resultaron heridos, o 
bien, con su carros y herramientas 
dañadas al ser atacados por mani-
festantes violentos.  

El ministro del Interior, Gonzalo 
Blumel, advirtió que, de aprobarse 
el retiro del 10% de las AFP, el Go-
bierno no podrá cumplir el acuer-
do económico y social anunciado 
por la pandemia. Según él, las ini-
ciativas no se podrían financiar. 

“Tal como lo señalaron ayer des-
tacados economistas más bien vin-
culados a la oposición, de aprobar-
se esta reforma puede significar un 
gasto fiscal de US$18 mil millones. 

“Retiro del 10% es un gasto que no podemos asumir”
nómico y social para enfrentar la 
pandemia no lo vamos a poder fi-
nanciar. Porque esto ya son US$12 
mil millones, una cifra gigantesca”, 
aseguró Blumel en una entrevista 
con Cooperativa. 

El secretario de Estado calificó 
el retiro de fondos como “un mal 
proyecto”. A su juicio, “va a afec-
tar las pensiones, las personas 
que retiren van a tener menores 
pensiones”.

FOTO: GONZALO BLUMEL

SEGÚN ÉL las 
iniciativas no se 
podrán asumir.

Eso es un nivel de endeudamiento 
que hoy no podemos asumir. Si eso 
pasa, el acuerdo del Gobierno eco-

Comisión de 
Economía rechazó 
veto a ley de 
servicios básicos

Tras rechazarse esta maña-
na, en la Comisión de Econo-
mía, el veto presentado por el 
Presidente al proyecto de ley 
#anticortes, que prohíbe los cor-
tes a servicios básicos durante 
la pandemia, la autora de la ini-
ciativa, diputada DC Joanna Pé-
rez, señaló que “valoramos el 
rechazo del veto, pero creo que 
pudo haberse declarado inad-
misible, porque definitivamen-
te se aparta de la idea matriz del 
proyecto, ya que se estarían 
aprobando mayores gastos para 
las personas”. 

A su vez, agregó que “el veto 
suprime artículos perjudican-
do a las personas, traspasando 
costos y, además, elimina un ar-
tículo esencial que beneficiaba 
a las familias”. 

El veto pasará a la Sala con 
recomendación negativa por 
parte de esta comisión. La di-
putada Joanna Pérez aseguró 
que “lo rechazaremos y ganare-
mos la insistencia con el pro-
yecto original, aprobado con 
amplio respaldo por el Congre-
so Nacional”.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl
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LA APROBACIÓN se logró con 124 votos a 
favor, 24 abstenciones y dos inhabilidades.

“Porque es la única forma comprobada de evitar los contagios. Necesitamos obedecer el llamado 
de las autoridades para disminuir las cifras de personas contagiadas. Aislarse en el hogar es la única 

manera efectiva”.

Igor Wilkomirsky, académico Depto. Ingeniería y Metalúrgica UdeC. 

#MeQuedoEnCasa

con el acuerdo económico y 
social anunciando por la 
pandemia.
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ha presentado el Gobierno 
contra quienes han 
infringido las normas 
sanitarias impuestas. 

querellas 
50

Mañana comienza nuevo cordón 
sanitario para el Gran Concepción

SE EXTIENDE HASTA EL DOMINGO

Como ya es tradicional, el Minis-
terio de Salud decretó un cordón sa-
nitario para el Gran Concepción 
debido a que el feriado del jueves 
(Virgen del Carmen) aumentaría 
los desplazamientos hacia segun-
das viviendas u otras ciudades que 
podrían aumentar los contagios de 
Covid-19 que ya se cifran en 8.569. 

La seremi de Gobierno, Frances-
ca Parodi, dijo que el cordón sanita-
rio del Gran Concepción comenza-
rá a funcionar mañana a las 18.00 
horas y se prolonga hasta el domin-
go a las 22.00 horas. Parodi recono-
ció que la medida genera atocha-
miento por lo que invitó a la comu-
nidad a programar su regreso, 
idealmente antes de la hora de ini-
cio del cordón. 

En tanto, el contralmirante Carlos 
Huber, solicitó a las personas evitar 
los desplazamientos si no tienen sal-
voconducto, pues no se les dejará 
salir ni entrar a las zonas con restric-
ción y aseguró que los puntos de 
control en Coronel y Lota continúan. 

En cuanto a los sectores que serán 
verificados desde mañana, el con-
tralmirante detalló que estarán en: 
la ruta Lirquén – Tomé, antes de 
Punta de Parra, así como en las au-
topistas Itata y Cabrero; salida sur 
de Chiguayante, Patagual y la 160. 
Eso sí, en esta última el control que 
se realizaba a la altura del kilóme-
tro 14 ahora se realizará en el peaje 
Chivilingo. 

nivel nacional (después de Santia-
go) en cantidad de residencias sani-
tarias habilitadas (16) con 810 ca-
mas en total y que hasta ayer habían 
atendido a 523 personas. 

Y si bien el funcionamiento en la 
mañana era óptimo por la tarde co-
menzó el traslado de los 40 pacien-
tes que estaban en el ex Hotel Terra-
no hasta las instalaciones del Dora-
do, Rialto y Petra. 

Franco Olivari, jefe departamen-
to jurídico de la Seremi de Salud, 
afirmó que en un proceso de revi-
sión de todos los contratos de resi-
dencias sanitarias se determinó no 
renovar contrato con el Hotel Terra-
no, pues existían litigios civiles en-
tre los dueños.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Por problemas administrativos con residencia del Hotel Terrano deberán ser trasladados los pacientes 
que estaban en éste a otras residencias. Se perderían 78 cupos. 

muna, tomando en cuenta que son 
cuatro días”. 

 
Residencias sanitarias 

La Región es considerada, según 
indicó Muñoz, como la segunda a 

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl
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Se mantienen sobre 1.300 los casos activos
La Región sumó 130 casos nuevos de Covid-19 con 

los que se contabilizan 8.589 personas infectadas 
desde el inicio de la pandemia, 1.357 casos activos y 
73 víctimas fatales. 

La mayor cantidad de casos acumulados se con-
centra en Concepción (1.239), Los Ángeles (894) y 
Coronel (826), detalló Héctor Muñoz, seremi de Salud 
y comentó que la mayor cantidad de casos activos 
están presentes en: Concepción (169), Los Ángeles 
(136), Coronel  (126), Talcahuano (133) y comentó que 
les preocupa el avance en Yumbel, ya que concentra 

71 personas con capacidad de contagiar. 
El seremi destacó que están realizando una búsque-

da activa de casos por lo que el domingo, equipos 
especializados del organismo se trasladaron al Termi-
nal de Buses Collao donde tomaron 66 muestras para 
PCR,  que son parte de los 96.431 exámenes practi-
cados a la fecha en la región, que dan cuenta de una 
positividad del 9,2,  

En tanto, se informó que hasta ayer se encuentran 
disponibles 54 camas UCI, 34 camas UTI y 83 están 
libres de uso.

“#MeQuedoencasa para reducir el riesgo para mí, mi familia y otros. Tenemos la responsabili-
dad y la obligación de ayudarnos mutuamente en estos tiempos de crisis sanitaria que estamos 

viviendo”.

Robert King, académico del departamento de Ingeniería Civil Ucsc.

#MeQuedoEnCasa

El seremi de Salud, Héctor Mu-
ñoz, aseveró que la idea de tener un 
control en Chivilingo busca evitar al 
máximo el acceso de la provincia de 
Arauco en el Gran Concepción 
“para evitar la movilidad de la co-
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Institutos están trabajando en 
planes de retorno por fases

EL ESCENARIO QUE ENFRENTAN ANTE LA PANDEMIA

Compleja situación es la que están 
viviendo los miles de estudiantes de 
las distintas universidades, institutos 
y centros de formación técnica del 
país debido a pandemia y la nula 
posibilidad de volver a las aulas 
mientras la curva de contagios no 
descienda. 

Si bien para muchas carreras prima 
la teoría, en las técnicas son los prác-
ticos la principal herramienta de los 
estudiantes, para aprender, en carre-
ras como: construcción, mecánica, 
gastronomía, entre otras, quienes vi-
ven una realidad preocupante ante el 
avance de la Covid-19. 

Es por ello que ante el futuro incier-
to que se avecina, los institutos profe-
sionales presentes en el Gran Concep-
ción y Lota explican cómo están abor-
dando el actual escenario para ir en 
apoyo de los estudiantes de cada sede. 

El Centro de Formación Técnica de 
Lota - Arauco, desde el inicio de la 
cuarentena fue capacitando a sus do-
centes y entregando becas de conec-
tividad a sus estudiantes, para dar 
todas las facilidades de continuar 
con el proceso formativo, además de 
contención para evitar la deserción 
estudiantil. 

“Hasta el momento, los estudiantes 
y docentes se han logrado adaptar a 
las necesidades haciendo uso de to-
das las herramientas digitales, ya que 
entendemos que debemos adaptar-
nos a esta nueva realidad virtual en 
todas las áreas y hemos estado a la al-
tura de la situación”, explicó el rector 
Patricio Pérez. 

Misma realidad que está afrontan-
do el instituto Virginio Gómez, quie-
nes están desarrollando actualmen-
te clases en forma remota, específica-
mente los contenidos teóricos de 
todas sus asignaturas.  

En tanto, el instituto Aiep están 
realizando clases de forma telepre-
sencial de forma sincrónica, “moda-
lidad que hemos desarrollado con 
anterioridad a la pandemia actual. 
Asimismo, hay centros de simulación 
y software que responden a la imple-
mentación de actividades mediadas 
por tecnología para todas aquellas en 
taller o laboratorio susceptibles de ser 
desarrolladas en ambientes virtua-
les”, detalló la vicerrectora de Vincu-
lación con el Medio y Comunicacio-
nes, Marcela Vaccaro. 

 
La posibilidad de volver 

Desde el CFT Lota- Arauco, los es-
tudiantes pueden acceder a las salas 
de computación y a todos los depar-
tamentos de atención estudiantil, a 
través de los turnos éticos destinados 
para ellos, no obstante, aún no volve-

Clases en su totalidad se retomarán una vez que la autoridad sanitaria lo autorice, 
no obstante, independiente de ello, clases teóricas se mantendrán.

boratorios y/o talleres de las especia-
lidades, a la fecha se encuentran sus-
pendidas. En la misma condición, se 
encuentran las prácticas profesiona-
les de nuestros estudiantes. Todo esto 
con el objetivo de salvaguardar la sa-
lud de nuestros estudiantes y docen-
tes, las que se podrán retomar una vez 
que pase la pandemia”. 

Desde Aiep, la vicerrectora Marce-
la Vaccaro sostuvo que retornos se di-
vidirán en dos fases, primero se abri-
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jar, “se está trabajando en el desarro-
llo de un plan de retorno a la docen-
cia presencial, el cual obviamente es-
tará supeditado a las exigencias y 
condiciones sanitarias que establez-
ca el Ministerio de Educación para un 
retorno seguro a la docencia en la 
Educación Superior”. 

En cuanto a cómo están trabajan-
do las clases prácticas, el vicerrector 
del instituto detalló que “las activida-
des, tales como el desarrollo de los la-

“Los docentes se han adaptado 
a las clases dinámicas a 
distancia creando manuales de 
trabajo”
Patricio Pérez, rector Centro de Formación 
Técnica Lota -Arauco.

“Las actividades, tales como el 
desarrollo de los laboratorios 
y/o talleres, a la fecha se 
encuentran suspendidas”
Cristian Véjar, vicerrector de Instituto 
Profesional Virginio Gómez.

FRASE

“Quedarnos en casa es complicado, más con niños y sin red de apoyo y con tantas cosas por 
hacer, pero tengo claro esto solo será un tiempo. No debemos ser egoístas, entre menos gente deam-

bule por las calles, más rápido saldremos de esto. Si tú puedes, quédate en casa”.

Karen Pincheira, ingeniera civil industrial

#MeQuedoEnCasa

“Sólo después de asegurarnos 
que los protocolos se cumplen y 
se dan las condiciones de salud 
volveremos a clases” 
Marcela Vaccaro, vicerrectora de Vinculación 
con el Medio de Instituto Aiep.

rán a clases prácticas, a menos que 
la autoridad sanitaria lo asegure. “Los 
docentes se han adaptado a las cla-
ses dinámicas a distancia creando 
manuales de trabajo, desarrollando 
tutoriales y realizando capacitacio-
nes para que todo el personal do-
cente cuente con el mismo nivel de 
digitalización”, aclaró su rector Patri-
cio Pérez. 

Virginio Gómez, en tanto, según 
comentó su vicerrector, Cristian Vé-

rán para conectividad de estudiantes 
y docentes, con uso de mascarillas, 
toma de temperatura y restricción 
de espacios y luego se abrirán para el 
uso voluntario de talleres. “Sólo des-
pués de asegurarnos que estos proto-
colos se cumplen y se dan las condi-
ciones de salud apropiadas para 
nuestra comunidad, se evalúa la fase 
3, en la que se retoma actividad aca-
démica práctica en sede. Las clases 
teóricas continuarán utilizando la 
telepresencia”, aseguró. 

En cuanto a la realidad de Inacap 
sede Concepción-Talcahuano, Dia-
rio Concepción intentó contactarse 
con ellos, sin embargo, excusaron 
problemas de agenda para responder 
las consultas de este medio.
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así lo indicó el jefe comunal 
de Santa Juana y recordó los 
más de 30 episodios 
ocurridos en 2006.

Derrumbes con un 
peligro para todos

Caída de árbol 
cortó el tránsito en 
Ruta de la Madera

Pasadas las 03.00 horas de ayer 
un árbol de grandes dimensiones 
cayó sobre un camión en la Ruta de 
la Madera, interrumpiendo el trán-
sito vehicular en ambos sentidos 
por más de cinco horas. 

La caída del árbol, que se produ-
jo a la altura del kilómetro 3,5 de la 
ruta, se habría generado producto 
del deslizamiento de tierra, situa-
ción que el alcalde de Santa Juana, 
Ángel Castro, había advertido lue-
go de los dos deslizamientos ocurri-
dos la semana pasada en el kiló-
metro 30 y 33 de la vía. 

“Aquí el peligro es evidente, ya 
hemos tenido cortes de caminos 
por derrumbes que pueden dejar 
víctimas fatales”, dijo el jefe co-
munal y recordó que en 2006 
hubo más de 30 deslizamientos 
de terreno. 

Aseguró que durante años han 
solicitado que el Ministerio de Obras 
Públicas realice una inversión real, 

FOTO: CEDIDA

Recesos escolares se llevarán a 
cabo durante el mes en curso

Con el propósito de nivelar a los 
alumnos que han sufrido algunos 
inconvenientes durante el proce-
so de clases online, como también 
para realizar planificaciones va-
rios establecimientos del Gran 
Concepción, como también de 
otras comunas solicitaron a la Se-
remi de Educación un periodo de 
receso desde el 14 al 24 de julio. 

Lo anterior, porque es una ne-
cesidad real, “acá ha habido un 
trabajo muy exigente al que han 
estado sometido todas las comu-
nidades escolares”, explicaron 
desde el Colegio de Profesores de 
Chile. 

Desde la filial regional, su pre-
sidente Boris Figueroa, señaló que 
“esto es algo que venimos pidien-
do al seremi Peña desde hace unas 
semanas, puesto que es necesario 
viendo la actual contingencia que 
estamos viviendo”. 

En tanto el seremi Fernando 

POR CINCO horas la 
circulación vial 
estuvo interrumpida. 
Se reanudó a las 
10.00 horas.

ORIENTADOS principalmente 
para realizar planificaciones. que mejore la ruta y evite el peligro 

que hoy implica. A pesar de la grave 
situación no se registraron heridos. 

Al lugar concurrió personal de 
seguridad municipal y del Ministe-
rio de Obras Públicas con maquina-
ria pesada para retirar el árbol. El 
suministro eléctrico del sector fue 
suspendido para favorecer las labo-
res que se prolongaron hasta las 
10.00 horas. 

Peña, afirmó que “varios soste-
nedores municipales y particula-
res subvencionados de la Región 
han enviado solicitudes, recesos 
que están orientados para realizar 
actividades socioafectivas y plani-
ficación docente. Aún estamos a 
la espera de otros permisos para 
responderlas a la brevedad”.

FOTO: MUNICIPALIDAD DE CONCEPCIÓN

MÁS DE mil personas han 
participado de los talleres 
del municipio.Penquistas 

aprenden 
compostaje 
y huertos 
orgánicos

EN CLASES EN LÍNEA

Buscan impulsar el manejo de residuos 
y la protección del medioambiente.

A pesar de la pandemia, más de 
mil penquistas se han capacitado en 
diferentes talleres virtuales que está 
realizando el municipio, adaptando 
sus talleres para impartirlos a través 
de web, como es el de compostaje y 
huertos orgánicos. 

  “Como en muchos de nuestros 
programas, hemos tenido que adap-
tarnos y recurrir a la tecnología para 
seguir trabajando de la mano con 
nuestras vecinos, desde el 2016 he-
mos desarrollado un trabajo ininte-
rrumpido en esta materia y el pro-
pósito es hacer todos los esfuerzos 
por seguir entregando herramien-

tas a la ciudadanía para ir disminu-
yendo el volumen de residuos orgá-
nicos que son generadores de gases 
de efecto invernadero” manifestó el 
alcalde Álvaro Ortiz. 

La iniciativa además de capacitar 
a los vecinos ha entregado de forma 
totalmente gratuita 300 composte-
ras para facilitar el trabajo. Solange 
Marisio de Pedro de Valdivia, parti-
cipó en los talleres de “composteras 
y vermicomposteras, los dos me pa-
recieron súper buenos, el monitor 
hizo una presentación muy deta-
llada, pero precisa a la vez y que 
nos sirvió a todos para darnos cuen-
ta de que podemos hacer mucho 
con los desechos orgánicos que te-
nemos en casa” sostuvo. 

Andrea Aste, directora de Medio 
Ambiente del municipio detalló que 
ya han realizado 267 talleres en que 
han capacitado a 1.188 personas y 
entregado 290 equipos, buscando 
concientizar y sensibilizar a la co-
munidad sobre el buen manejo de 
residuos. 

“Sabemos que esta pandemia ha 
generado repercusiones sociales, 
económicas, pero también en la sa-
lud mental de las personas (...) este 
programa, ayuda también a brindar 
otros espacios de interés y conten-
ción, así lo han manifestado mu-
chos vecinos”, agregó el alcalde.

Ximena Valenzuela Cifuentes 
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“Es importante evitar contagiarse para poder disminuir la tasa de ocupación de camas por 
Covid-19.  Hay que pensar que hay muchas personas con otras enfermedades, como cáncer y que 

no pueden acceder a una intervención quirúrgica por la escasa o nula disponibilidad de éstas”.

Carlos Ríos, enfermero

#MeQuedoEnCasa
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“A partir de mayo me encuentro haciendo clases particulares, ya que soy profesora desempeña-
da desde marzo. Mis ahorros han cumplido un papel fundamental estos meses. Hasta el momento no 

hay soluciones efectivas para muchas personas que lo están pasando mal. Y se vienen tiempos peores”.

Maritza Pinto, profesora de enseñanza básica mención inglés.

#MeQuedoEnCasa

Unión de Gremios Pymes Bío Bío 
presentó Plan de Reactivación Económica 

PARA HACER FRENTE  A LA CRISIS ECONÓMICA

Los gremios de la Región del Bío 
Bío están jugando un papel impor-
tante por estos días, al dar a cono-
cer los diversos problemas y desafíos 
que enfrentan los diversos sectores 
productos que representan y dan 
cara a la crisis económica provoca-
da  principalmente por el coronavi-
rus y los ecos del estallido social. 

Es por ello que la Unión de Gre-
mios Pymes Bío Bío, compuesta por 
11 entidades, durante estos días hizo 
entrega de un importante documen-
to al intendente Sergio Giacaman, ti-
tulado “Propuesta de Medidas de 
Reactivación Región del Bío Bío”. 

Según explicó la vocera y repre-
sentante de también de la Cámara 
de Comercio de Los Ángeles, Tatia-
na Igor, esta consta de tres pilares 
fundamentales: “Solidaridad y Equi-
dad, Plan de Inversión Pública y 
Programa de Apoyo a las Pymes”. 

Durante la exposición vía Zoom 
realizada ayer,  igualmente estuvie-
ron presentes Michel Esquerré 
(Pymedad), Humberto Miguel Cer-
da (Asem Bío Bío), Juan Antonio Se-
ñor ( Fecomtur), Germán Faúndez 
(Gremio de Camiones), Alfredo Me-
neses (Asexma), Miguel Pezoa (Cá-
mara de Comercio de los Ángeles), 
Nelson  Méndez y Pilar Varela (Pro-
tur), quienes resaltaron la impor-
tancia de esta iniciativa con mirada 
100% regionalista. 

 
Solidaridad y equidad 

Según se explicó en este pilar lo 
que se busca es que se genere una 
política para los sectores más afec-
tados como: turismo, restaurantes, 
transporte escolar, transporte inte-
rurbano, microcomercio, peluque-
rías, jardines infantiles, gimnasios, 
banqueteros, empresas de entreten-
ción, empresas ligadas a la cultura y 
el espectáculo, escuelas de música, 
escuelas de baile, centros de estéti-
ca, comercio no esencial de venta di-
recta al público, entre otros. 

El documento fue recibido por el intendente Sergio Giacaman quien aseguró que a finales de julio realizará 
importantes anuncios en la materia. Adelantó que hay $630 mil millones a invertir en obras públicas.
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Igualmente, que se mantenga el 
Ingreso Familiar de Emergencia 
(IFE), “hasta que el proceso de reac-
tivación comience a producir una 
baja considerable en el desempleo. 
Además, el programa de suspensión 
del empleo también debería mante-
nerse en los mismos términos”. 

 
Plan de inversión pública 

Lo que plantean en este ítem es la 
generación de obras públicas (mu-
nicipales, por ejemplo) para la gene-
ración de mano de obra y que estén 
en el Banco Integrado de Proyectos 
u otros. Igualmente, iniciativas que 
mejoren la competitividad de la Re-
gión, como el Puente Industrial, 
Ruta Pie de Monte, Puente Ferroca-
rril, un centro logístico de recep-
ción y el Pacyt. 

Por otro lado, generar capacita-

ciones focalizadas mediante el Sen-
ce y el desarrollo tecnológico, la ex-
portación de servicios (con apoyo 
de universidades y servicios como 
Corfo), entre otros. 

 
Programa de Apoyo para Pymes 

Este pilar es extenso. Consta de 15 
puntos. Estos son los que destacan: 
el incremento de cobertura a pro-
gramas de Corfo y Sercotec; genera-
ción de subsidios para la contrata-
ción de trabajadores; programas de 
protocolos de funcionamiento en 
pandemia; aplicación de manera 
real el Estatuto Pyme II para la crea-
ción de empresas.  

Seguidamente, un programa espe-
cial para el sector turismo, modifica-
ción al Sistema de Compras Públicas, 
modificación a la Ley de Subcontra-
tación, subsidios para la reforesta-

ción, fortalecimiento de los créditos 
Fogape y Fogain; que se haga efecti-
va la Ley de Pago a 30 días y reprogra-
mación de deudas tributarias. 

Michel Esquerré, de Pymedad, 
aseguró que aquí están integrado 
todas las necesidades producto no 
sólo de la pandemia, sino que tam-
bién de mucho antes. 

Desde la  Fecomtur, Juan Antonio 
Señor, advirtió que se necesitan recu-
perar más de 90 mil empleos y que no 
es exagerado decir que la desocupa-
ción “ real” llega hoy al orden del 20%. 

El intendente, al ser consultado, 
aclaró que en la última semana de 
julio entregará una propuesta de 
Plan de Reactivación del Bío Bío 
más global. De paso adelantó que, 
en temática de obras públicas, hay 
$630 mil millones de inversión. 

“Hay proyectos importantes 
como la Ruta de Nahuelbuta que en 
sólo esa obra son $170 mil millones. 
También está el puente Duqueco y 
el Industrial. Hay harta inversión y 
la mayor absorción de mano de 
obra la da vivienda (14.000 empleos 
aproximadamente)”, recalcó la pri-
mera autoridad regional, quien ade-
más agradeció la participación de 
los gremios de pymes y grandes em-
presas  ante el llamado a elaborar 
una propuesta. 

Otro que valoró la visión de las 
pymes fue el Seremi de Economía, 
Mauricio Gutiérrez. “Son el motor 
de la Región y serán muy relevantes 
en la reactivación. Son representa-
tivos y abarcan todos los sectores y 
que debemos canalizar su sentir”. 

Finalmente, desde Asexma, Al-
fredo Meneses, opinó que “no hay 
que olvidar que seguimos siendo 
Región y que el centralismo sigue 
existiendo a pesar de los esfuerzos 
que se hacen. Somos regionalistas 
y eso es fundamental. Nosotros te-
nemos que hacernos cargo de nues-
tra realidad”.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
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11
Es la cantidad de gremios que confor-
man la Unión de Gremios Pyme en la 
Región del Bío Bío.

3
Es la cantidad de pilares que aborda 
este Plan de Reactivación Económica 
Bío Bío”.
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“Sin duda alguna son momentos difíciles para todos. Ante esta nueva normalidad es fundamental esta 
siempre atento y evitando los riesgos innecesarios. Y no olvidemos jamás lo aprendido en este tiempo. 

Ahora sabemos cuánto vale una caminata por un parque, un abrazo apretado o una junta con amigos”.

Franco Rubiera, profesor de inglés, Sagrados Corazones.

#MeQuedoEnCasa

Oficina Municipal de 
intermediación Laboral
La Omil juega un papel importante en 
los miles de desempleados que hay en la 
Región, ya que genera instancias de 
oportunidad para reinsertarse.

Trabajadores con hijos que 
padecen cáncer podrán 
extender en 90 días sus licencias

ANTE LA CRISIS SANITARIA POR EL CORONAVIRUS

La seremi del Trabajo y Previ-
sión Social del Bío Bío, Sintia 
Leyton, entregó una importante 
información por videollamada a 
la agrupación Damas de Fucsia: 
que las madres y padres que tie-
nen al cuidado a hijos diagnosti-
cados con cáncer tendrán 90 días 
adicionales de permiso. 

El importante beneficio se en-
marca en la Ley Sanna y fue con-
firmado por la Superintendencia 
de Seguridad Social (SUSESO), 
resaltaron desde el servicio. Una 
de las beneficiadas es Verónica 
Orellana, mamá de Sofía, quien  
viaja desde Chillán a Concepción 
para el tratamiento.   

“Estoy muy agradecida de cora-
zón por la licencia. En mi caso, 
tengo hasta el seis de agosto con 
la licencia de traspaso, y después 
podría tomar la licencia de exten-
sión. Antes no existía esta licen-
cia, y es una ayuda muy grande, 
así que tenemos un agradeci-
miento enorme”, dijo. 

La seremi Leyton  agregó que 
“los niños pacientes oncológi-
cos y trasplantados están en-
frentando una difícil situación 
como consecuencia del estado 
de catástrofe y alerta sanitaria 
decretados en el país. Teniendo 
eso en cuenta, se determinó la 
extensión”. 

 
Detalles del beneficio 

La autoridad regional aclaró 
que cada niño o niña sólo tendrá 
derecho a una extensión de 90 
días por cada una de las contin-
gencias cubiertas. 

Esto significa que sólo uno de 
los padres podrá hacer uso de la 
extensión de días. 

“Es una medida excepcional y 
transitoria, que no reporta gasto 
fiscal y que los recursos existen-

La seremi del Trabajo y Previsión Social, Sintia Leyton, 
informó que este importante beneficio es posible en el marco 
de la Ley Sanna.

tes en el Fondo Sanna, permiten 
cubrir la extensión del permiso”, 
precisaron a Diario Concepción. 

“Cuando estuvo mi hija con tra-
tamiento no pude tomar la licen-
cia, porque no existía esta ins-
tancia, así que es un gran avance 
poder contar hoy con ella”, re-
cordó Verónica Faúndez, inte-
grante de las Damas de Fucsia.  

Hoy su hija tiene 12 años, por lo 
que es un ejemplo de superación 
para más familias. “Con la agru-
pación buscamos darle acompa-
ñamiento y también aportarles 
con  leche, pañales, toallitas y ali-
mentos no perecibles, para lo que 
estamos haciendo una campa-
ña”, resaltó Faúndez. 

 Cabe destacar que la exten-
sión de la licencia surgió de una 
petición hecha por la Corpora-
ción Oncomamás a la ministra 
del Trabajo y Previsión Social, 
María José Zaldívar, en la que le 
explicaron que debido a las difi-
cultades que han enfrentado los 
hospitales y centros de salud, los 
niños y niñas oncológicos y tras-
plantados, han visto suspendi-
dos o reagendados sus tratamien-
tos y postergados los trasplantes 
a que iban a ser sometidos.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

“Amigos, hemos logrado gestio-
nar tres trabajos más y varios cu-
pos. Revisen y postulen”, llamó 
ayer la Oficina Municipal de In-
termediación Laboral, Omil, de la 
ciudad de Concepción. 

Algunos de los puestos de traba-
jo, por ejemplo, son para ser asis-
tente del Recetario Magistral. El re-
quisito es ser auxiliar paramédico 
de farmacia o técnico en Química 
y Farmacia.  

El sueldo que ofrecen por esta 
oportunidad es de $460 mil al mes. 

Omil de Concepción llama a postular a trabajos
gan edades entre 19 y 59 años. El 
sueldo que se ofrece es de $400 
mil mensual. 

Igualmente, hay 25 cupos para 
trabajar en el Censo Agropecuario, 
sin detallar pago. 

Los llamados de la Omil de Con-
cepción se enmarcan en medio de 
la fuerte crisis económica que 
afecta al país tras la llegada del 
coronavirus. 

Según el INE Bío Bío, 127 mil 
personas  están desocupadas a la 
fecha en la Región. ( FPS).

Su labor será “apoyar a la gestión 
del recetario”, señalaron. 

También se requieren tres 
guardias de seguridad que ten-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Luis Felipe Slier Muñoz 
Director de Ingeniería Comercial 
Universidad San Sebastián 

PROBLEMAS AGUDIZADOS POR LA PANDEMIA

A
 nivel regional la 
tasa de desem-
pleo alcanzó un 
10,1% en el últi-
mo trimestre de 
acuerdo con lo 
informado por el 
INE.  En el corto 

plazo estas cifras debiesen recoger el 
impacto total tanto de la crisis social 
como de la pandemia, no descartán-
dose que, lamentablemente, la tasa 
bordee el 20%.   

Esta situación de pérdida de em-
pleos golpeará fuertemente a mu-
chos hogares, que se verán presiona-
dos a recurrir al empleo informal y a 
disminuir su capacidad de pago de 
créditos suscritos. En esta situación 
se observan varios factores como la 
fragilidad en las finanzas de las fami-
lias y la falta de educación financie-
ra. Pero también influyen los niveles 
salariales que percibe la gran mayo-
ría de los chilenos que son bajos y 
que muchas veces se esconden en los 
promedios de las remuneraciones. 

A este contexto debemos agregar 
que recientemente conocimos el 
Imacec que registró una caída inte-
ranual de 15,3% anotando una caída 
histórica desde que se tiene registro.  
Por otro lado, diversos analistas, in-
cluida la OCDE, pronostican para 
este 2020 una caída del PIB en torno 
al -7%.  Lo anterior sacudirá fuerte-
mente la capacidad de generación de 
empleo de las empresas regionales, 
haciendo que la recuperación previs-
ta para el año 2021, sea más lenta de 
lo esperado y extendiéndose en un 
horizonte de tiempo más allá del 
año 2022. 

 
Deuda 

También hemos conocido la deu-
da de hogares chilenos, que alcan-
za al 75,4% de los ingresos disponi-
bles del primer trimestre de 2020, 
calculada como porcentaje del in-
greso disponible (lo que no debe in-
terpretarse como carga financiera 
o pagos realizados por concepto 
de deuda), 0,5 pp. por sobre lo regis-
trado al cierre del trimestre anterior 
(equivalente a 50,3% del PIB). Esta 
deuda se explica por el aumento 
de préstamos bancarios hipoteca-
rios, según un informe del Banco 
Central.   

El instituto emisor, en su último In-
forme de Estabilidad Financiera, 
afirma que “tanto el endeudamien-
to como la carga financiera bancaria 
se han mantenido estables en el úl-
timo año como proporción del ingre-
so”.  Si bien esta cifra aparece como 
llamativa, es baja comparada con la 
de otros países, pero lo que debiese 

te han registrado un alto nivel de 
desocupación. 

Este círculo genera inquietud, an-
siedad y estrés en las personas, que 
ven con preocupación la pérdida de 
sus fuentes laborales, un futuro in-
cierto, deudas no renegociables y 
finalmente una morosidad en fuer-
te aumento. ¿Cómo romper el círcu-
lo de preocupación que agobia a 
tantos hogares? ¿Cómo ayudar a la 
clase media chilena que, frente a 
esta crisis, no saldrá incólume? Una 
clase media que veremos disminuir 
drásticamente. 

 
Opciones 

Se han planteado algunas solu-
ciones como el retiro del 10% de los 
fondos de las AFPs. Si bien parece 
una forma rápida de otorgar liquidez 
a las familias, no es el camino ade-
cuado si consideramos los bajos 
montos que los chilenos en general 
tienen ahorrados para su pensión, si-
tuación que requiere medidas en el 
sentido opuesto como subir, en el 
futuro, la tasa de cotización y/o au-
mentar la edad de jubilación. Por 
otro lado, debemos tener presente 
que las familias que en estos mo-
mentos enfrentan peores situacio-
nes no necesariamente han acumu-
lado un ahorro significativo. De he-
cho, según estudios, un 50% de los 
afiliados tiene un saldo igual o infe-
rior a 4 millones de pesos en su cuen-
ta de capitalización individual. 

Otro camino que ha planteado el 
gobierno es el acceso a préstamos 
blandos. Si bien existe inquietud 
por el nivel de endeudamiento de 
los chilenos, esta opción, que se 
puede perfeccionar, podría ayudar 
a un gran número de familias de 
clase media a superar la emergen-
cia, pues nunca nos olvidemos de 
que los recursos fiscales son limita-
dos y que en nuestro país alrededor 
el 20% de la población presenta po-
breza multidimensional y un 9% 
vive bajo la línea de la pobreza. En 
ellos se deben concentrar el máxi-
mo de esfuerzos estatales. 

DESEMPLEO, RECESIÓN, 
DEUDA Y MOROSIDAD: 
CÍRCULO DE PREOCUPACIÓN

Un complejo panorama vive la mayoría de las familias chilenas que en algunos 
casos se han enfrentado a la pérdida del empleo y, en otras, han visto disminuidos 
sus ingresos debido a bajas de salario o menor rentabilidad de sus 
emprendimientos. Las expectativas son que la situación empeore.

ser mirado en profundidad es la car-
ga financiera o pagos anuales o men-
suales realizados por los hogares por 
concepto de deuda ya que muchas 
familias chilenas están muy sobre 
endeudadas.  

Así también debemos volver a re-
visar la actual tasa máxima con-
vencional definida como la cuota 
superior que puede alcanzar la tasa 
de interés. Es fijada por la Superin-
tendencia de Bancos e Instituciones 
Financieras y la trasgresión a este lí-
mite está sancionada por la ley. Si 
vemos para hoy, y considerando 
operaciones financieras inferiores o 
iguales al equivalente de 50 UF, es de 
un 2,85% mensual o su equivalente 

a un 34,24% anual. Esto permite a di-
ferentes instituciones financieras 
prestar dinero con este tope.  

 
Niveles de morosidad 

En este círculo de preocupacio-
nes que hemos planteado hay una si-
tuación más crítica que el endeuda-
miento: la morosidad. De acuerdo 
con el Informe de Deuda Morosa 
elaborado por la Facultad de Econo-
mía y Negocios de la Universidad 
San Sebastián y Equifax, correspon-
diente a marzo de 2020, 444.563 per-
sonas mantienen deudas impagas 
en la Región del Biobío, lo que corres-
ponde al 37,8% de los habitantes ma-
yores de 18 años.  Cabe destacar que 

esta cifra sólo recoge una parte de los 
efectos de la pandemia, por lo que 
podríamos esperar que en la entre-
ga del próximo informe las cifras 
sean mucho más preocupantes. 

En cuanto a la relación de per-
sonas morosas por cantidad de 
habitantes mayores de 18 años, 
las comunas de Lota (57,3%), Pen-
co (47,4%) y Talcahuano (44,6%) li-
deran las cifras. En el otro extremo 
están las comunas de Alto Biobío 
(23,2%), Santa Juana (22,9%) y Ti-
rúa (22,5%). La alta participación 
de morosos por habitantes en al-
gunas comunas se debe a que se 
mantienen las cifras de desem-
pleo en zonas que tradicionalmen-

UNIVERSIDAD SAN SEBASTIÁN
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Obras de una gran 
calidad

Experimentando desde la danza 
contacto con lo escénico y audiovisual

En línea con los 13 años que cumple 
este mes la compañía penquista La 
Otra Zapatilla, puso en marcha su ciclo 
teatral online “Julio a la gorra”, cuya fi-
nalidad es poder recaudar fondos den-
tro de este complica e incierto escena-
rio pandémico. 

“La finalidad del ciclo  no es sólo re-
encontrarnos con las y los espectado-
res sino también  recaudar fondos para 
cubrir los gastos básicos que tenemos 
como colectivo, por ejemplo, el gasto de 
las bodegas que arrendamos para guar-

La Otra Zapatilla continúa con “Julio a la gorra”
así como también nuestro equipo téc-
nico”, apuntaron desde la compañía. 

Es así que “a la gorra” significa en 
términos simples aportar con lo que el 
espectador pueda y quiera, en relación 
a los contenidos de la compañía dispo-
nibles en su sitio web. Aparte de las 
funciones de obras liberadas, y tam-
bién pagadas, La Otra Zapatilla ofrece 
lecturas dramatizadas a través de Face-
book Live y YouTube Live. 

Más detalles del ciclo en www.laotra-
zapatillateatro.com

FOTO: LA OTRA ZAPATILLA

LA OBRA “LA 
FINAL” será 
liberada este 
jueves y viernes a 
las 22.00 horas.

dar las escenografías de las distintas 
obras que tenemos como compañía 

PLATAFORMA CONMOVER

Hace media década atrás que 
la plataforma penquista Con-
mover parte su recorrido moti-
vada por darle un espacio a la 
danza contacto y también expe-
rimentar en espacios no con-
vencionales, las posibilidades 
del movimiento del cuerpo.  

“El 2015 se despierta el inte-
rés de abrir espacios para la im-
provisación en la ciudad, que 
posibilitaran la exploración de 
la danza contacto, con la cola-
boración de músicos indepen-
dientes penquistas. Y desde lo 
creativo, la plataforma surge 
como un proyecto de experi-
mentación en espacios no con-
vencionales, genera la convo-
catoria de las y los que hoy con-
formamos este espacio”, señaló 
Francisco Carvajal, quien junto 
a Natalia Figueroa conforman el 
núcleo de Conmover. 

Ese mismo año iniciaron el la-
boratorio “Atar” en las ruinas 
industriales de San Pedro de la 
Paz, proyecto que consistió en 
un estudio de la relación cuer-
po-espacio-danza, a través de 
exploraciones coreográficas y 
de atmósferas espaciales. 

“Precisamente desde esa bús-
queda, surge el vínculo con lo di-
gital, como una alternativa que 
buscaba contener nuestras ex-
periencias en dicho laborato-
rio, que se extendió aproxima-
damente hasta el 2016 y debió 

Con cinco años de trayectoria, esta plataforma penquista se ha 
orientado a promover las prácticas e instancias de investigación 
corporal y creación contemporánea. Su montaje y proyecto “Des-
Atar”, creado en 2018, es una buena muestra de ello.

sentido, los formatos online fa-
vorecen la divulgación de con-
tenidos más allá de la Región, in-
cluso del país, como ocurrió en 
nuestro caso”, confesó el baila-
rín contemporáneo. 

En este sentido Carvajal des-
tacó que “el formato digital, po-
sibilita recoger los imaginarios 
del espacio y traerlos a la esce-
na, como una escenografía viva 
y dinámica”. 

En cuanto a las proyecciones 
y qué es lo que viene para la pla-
taforma estos próximos meses, 
éste manifestó que “la crisis sa-
nitaria nos sorprendió dentro 
de un proceso creativo en las 
Dunas de Yani, que debido a la 
contingencia tuvo que ser sus-
pendido, y que actualmente es-
tamos desarrollando median-
te una investigación en torno a 
las preguntas y temáticas que se 
quieren tocar en nuestra próxi-
ma obra ‘Primarios’, en la que 
participamos la totalidad Con-
mover, es decir, Natalia, Loreto 
Urrutia y yo. Además, estamos 
intentado restablecer las alian-
zas que habíamos hecho hasta 
antes de la pandemia, para con-
tinuar con los proyectos de iti-
nerantica de “Des-Atar’, pero 
ahora considerando la posibili-
dad de que sea exhibido en for-
mato online, con mediaciones 
virtuales”.

FOTO: DES-ATAR PLATAFORMA

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

ser interrumpido por pasantías 
artísticas de los intérpretes, 
para retomarlo con el proyecto 
‘Des-Atar’ desde el formato de la 
videodanza el 2017. En este sen-
tido, este proyecto creativo es 
también una investigación en 
cómo relacionarnos con lo digi-
tal y las posibilidades que le 
brinda a la danza contemporá-
nea”, explicó Carvajal. 

Una obra que se inscribe 
como el primer montaje que el 
Teatro Biobío ofreció -en abril- 
dentro de su programación vir-
tual y que estuvo disponible 
para ser visionado, gratuita-
mente, por un tiempo limitado. 
“Tuvimos una excelente res-
puesta, ya que, las plataformas 
del Teatro Biobío, a nivel de au-
diencia, es considerable, por lo 
que “Des-Atar” pudo llegar a 
mucha gente que aún no tenía 
la posibilidad de verla. En ese 

“DES-ATAR” SE presentó en 
abril como parte de la 
programación digital del 
Teatro Biobío.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

“El acceso a las artes y las culturas desde ser siempre un derecho garantizado, inclusive en momentos de 
crisis. La Escuela Artística Virtual de Coronel se erige como una respuesta a esa deuda del Estado con las y 

los artistas, pero sobre todo con la ciudadanía. La Casa de la Cultura de Coronel invita a todos y todas a inscri-
birse, sin restricción, en cada uno de sus talleres online disponibles para la comunidad”.

Valeska Carrillo, encargada de la Casa de la Cultura Jorge Vigueras Llanos

#MeQuedoEnCasa

Hasta finales de mes, la 
compañía penquista 
ofrecerá a través de su sitio 
web el visionado gratuito de 
destacados montajes de su 
catálogo.
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Para quienes gusten 
integrarse a alguna de las 
charlas del espacio visitar 
cultura.unab.cl

Para interesados 
en participar

Aunque es una actividad 
gratuita, es necesario llenar 
una ficha en www.baj.cl ya 
que es con cupos limitados.

De cupos 
limitados 

El ciclo de Balmaceda tendrá como invitadas a Bárbara 
Sepúlveda y María Astudillo, quienes realizarán la charla 
“Feminismo: Constitución y políticas públicas”.

Abogadas de Abofem 
serán protagonistas en 
Pensamiento Crítico

MAÑANA A LAS 18.00 HORAS VÍA ZOOM

Desde su creación hace tres años, el 
ciclo Pensamiento Crítico, de Balma-
ceda Arte Joven, sede Bío Bío, se ha 
planteado como un espacio destaca-
do de reflexión y análisis de diversos te-
mas que están latentes dentro de la 
contingencia y que es necesario el po-
der discutir y conversar. 

Y durante este período pandémico 
y de confinamiento, no ha sido la ex-
cepción siendo abundantes los he-
chos y temáticas para colocar sobre 
la mesa. Mañana a las 18.00 horas, 
vía Zoom, el espacio realizará su se-
sión titulada “Feminismo: políticas 
públicas y Constitución”. 

“En esta segunda sesión del ciclo es-
tamos poniendo en debate uno de los te-
mas emergentes más importantes de los 
últimos años: el avance de los derechos 
de las mujeres expresado en el feminis-
mo como cuerpo de ideas expresado en 
sus distintas visiones y miradas”, dijo Pa-
blo Gaete, director de Balmaceda Arte 
Joven (BAJ) sede Bío Bío. 

FOTOS: BALMACEDA

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Un recorrido por la historia na-
cional, desde la Colonia hasta 
nuestros días, bajo el análisis de 
especialistas que profundizarán 
en las distintas etapas y proyecta-
rán su influencia hasta hoy. Eso es, 
en resumen, el ciclo “Historia de 
Chile”, organizado por la Univer-
sidad Andrés Bello (Unab), que a 
partir de hoy y durante cuatro se-
manas pondrá a disposición de la 
comunidad una serie de charlas 
gratuitas. 

La primera sesión de hoy, pac-
tada para las 19.00 horas y cuyas 
inscripciones se debe hacer a tra-
vés de cultura.unab.cl, será “Gue-
rra de Arauco: entre el mito y la 
historia”, a cargo de María Ga-
briela Huidobro, doctora en His-
toria de la Pontificia Universidad 
Católica de Chile, investigadora 
Fondecyt y decana de la Facultad 
de Educación y Ciencias Sociales 
de la Unab. 

“En general, sobre la guerra de 
Arauco en sus primeros años, te-
nemos una idea un poco ‘román-
tica’ e idealizada de los hechos. 
Prevalece un relato épico de los 
primeros años de conquista, aso-
ciado a un imaginario heroico 
conformado por personajes como 
Lautaro, Caupolicán, Galvarino, 
que parecen seres casi sobrehu-
manos”, explicó la académica. 

Si bien no se intenta analizar 
las controversias actuales al res-
pecto, señala que, desde una 
perspectiva histórica, el conflic-

to siempre ha estado latente, “no 
hemos logrado integrarnos cultu-
ralmente a través del reconoci-
miento de una identidad común, 
un pasado común y tradiciones 
que nos unen. Cuando pensamos 
en la guerra de Arauco de los pri-
meros años (sigo XVI) y recono-
cemos nuestras raíces en los hé-
roes de esa época, no proyecta-
mos esa identificación con el 
mapuche actual”. 

El espacio continuará el próxi-
mo 21 de julio con “El presente de 
nuestro pasado colonial”, a cargo 
de Fernando Castillo, que aborda-
rá ciertos aspectos de nuestra 
vida cotidiana y que tienen sus 
orígenes en el sincretismo cultu-
ral desarrollado durante el perio-
do colonial. Luego el 28 de julio, 
vuelve María Gabriela Huidobro 
con “La independencia de Chile: 
conflictos e identidades”, para 
concluir el 4 de agosto con la doc-
tora en Historia de la Universi-
dad Paris Panthéon La Sorbonne 
y PUC y académica de la Unab, So-
léne Bergot y “Siglo XIX: la cultu-
ra de la época”.

“En el primer conversatorio reali-
zado el mes pasado por la escritora Da-
niela Catrileo, con el cual nos fue sú-
per bien alcanzando los cupos dispo-
nibles y en que el público estuvo súper 
activo. Si bien es una experiencia que 
no reemplaza a un conversatorio pre-
sencial, ha resultado una actividad in-
teresante y de mucho interés, una al-
ternativa dentro de la gran oferta on-
line en los tiempos en que vivimos”, 
expresó Gaete. 

El próximo 6 de agosto se realizará 
la última charla o conversatorio corres-
pondiente a Pensamiento Crítico, el 
cual tendrá como invitado al docente 
de derecho, Jaime Bassa, “cerramos 
con él el ciclo, que en la normalidad lo 
separábamos en meses, pero ante nue-
vo escenario hemos tenido que ade-
cuar nuestra programación proyec-
tando un segundo semestre cargado de 
diversas actividades”, finalizó el direc-
tor de BAJ Bío Bío.

Palabras a las que añadió que “para 
ello tenemos como invitadas a dos 
destacadas profesionales del Derecho, 
quienes abordarán el tema bajo la óp-
tica de las políticas públicas y del pro-
ceso constituyente”. 

Es así como la abogada, Bárbara Se-
púlveda Hales (Magíster en Derecho 
Público de la Universidad de Chile y di-
rectora ejecutiva de la Asociación de 
Abogadas Feministas de Chile (Abo-
fem)) y María Fernanda Astudillo 
(también abogada y directora de capa-
citaciones de Abofem Bío Bío) prota-
gonizarán este conversatorio abierto 
al público y cuyas inscripciones aún se 
encuentran abiertas en www.baj.cl 

Guerra de Arauco 
inicia en Unab 
charlas sobre historia
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ASTUDILLO ES 
abogada y expuso 

en el Foro 
Latinoamericano 

de Derechos 
Humanos realizado 

en enero pasado.

EL CONFLICTO EN ARAUCO  y sus diferentes aristas serán 
abordadas hoy por la académica María Gabriela Huidobro.

“Debido a la pandemia, me encuentro obligado a terminar mi carrera de forma online, un método que, si bien es más 
práctico para algunos, para otros es complejo acceder por la falta de internet o computadores. Espero que las universida-

des logren ampliar las modalidades de enseñanza, y así, desarrollar nuevas alternativas para la formación de profesionales”. 

Sliven Leopold, bajista de Nebulos Aeterum y Bleeding Fallen

#MeQuedoEnCasa

SEPÚLVEDA ES 
Máster en Género 
de  London School 
of Economics and 
Political Science y 
autora el libro 
“Género y Derecho 
Público”.
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“Ha sido muy duro para todos lo que está pasando, por lo que debemos cuidarnos y tomar con-
ciencia. A veces cuesta, pero quedarnos en casa es la única manera para evitar que el virus se siga 

propagando. Hay que apoyarse en quienes queremos para distraernos y no pasarlo mal”.

Matt Lagos, volante U. San Felipe 

#MeQuedoEnCasa

LEANDRO ES TITULAR FIJO PARA EL DT

Por años, la banda izquierda te-
nía dueño. Esteban Flores o Ro-
nald de la Fuente tomaron ese 
puesto y no lo soltaron, hasta que 
el irregular rendimiento de Cor-
dero y Voboril el año pasado, le 
abrió las puertas para este 2020 a 
Leandro Díaz. 

Formado en el Campanil desde 
la Sub 15, el lateral universitario 
hoy es la cara visible de un equipo 
que, con 720 minutos, es el que 
más oportunidades de jugar les ha 
dado a los más juveniles. Van pri-
meros en el cumplimiento de la re-
gla del Sub 21, esa que tantos dolo-
res de cabeza le dio a los DT ante-
riores. “El profe confía en los 
jóvenes. Quizás igual estamos con 
más ganas, pero eso pasa porque 
cuando ves que el DT les da opor-
tunidades a todos, te motivas aún 
más para trabajar e ir cumpliendo 
tus objetivos”, dijo Leandro Díaz. 

La regla Sub 21 es un desafío que 
los técnicos deben cumplir para 
que el club no sufra pérdida en 
puntaje, pero en este caso la deci-
sión del DT Acevedo de dar rodaje 
a quienes menos edad tienen, sólo 
demuestra convicción. “Si el ‘pro-
fe’ ve bien a un jugador, lo manda 
a la cancha para sumar minutos. 
Así hasta marqué mi primer gol 
ante Cobresal. Lo que más le agra-
dezco al ‘profe’ es eso, la confianza. 
Es un tema que con los anteriores 
técnicos me costaba. Con él me he 
sentido muy bien y he ido de menos 
a más. Al principio me costó aga-
rrar ritmo, pero luego pude demos-
trar mi fútbol”, agregó el lateral de 
UdeC. 

Leandro llegó al Campanil en 
2014 y ganarse la titularidad le ha 
costado mucho. De hecho, en 2018 
en una decisión que pensó mucho 
y conversó con el técnico de aquel 
momento, Francisco Bozán, se fue 
a préstamo a Fernández Vial. “Con 
Ronald en cancha, sabía que me iba 
a costar mucho jugar. En Vial me 
costó, pero creo que lo hice bien. 
Así volví el año pasado a la UdeC y 
me encontré con dos grandes, 
como el “Chiki” Cordero y Voboril. 
Igual no dejé de entrenar con todo 
para cuando en un futuro se me 
diera la oportunidad”, añadió. 

Hoy el minutaje Sub 21 está muy 
lejos de ser un problema para 
UdeC, a diferencia de como era en 
torneos anteriores, donde los téc-
nicos no confiaban en los más chi-
cos. “Acá el ‘profe’ me deja ser libre 
en cancha, pero me pide que yo 
mismo confíe en mí y así él confia-
rá en las condiciones que tengo 

Díaz: el símbolo del equipo 
líder en minutos Sub 21 
UdeC es el cuadro que más 
oportunidades ha dado a los más 
jóvenes en el torneo.  El lateral del 
Campanil analizó un fenómeno que 
complicaba a los anteriores técnicos.

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

para ponerme. En síntesis, me deja 
ser yo dentro de la cancha, que de-
fienda lo mejor que pueda y que si 
debo atacar, lo haga, que nadie me 
dirá nada. Un jugador con confian-
za muchas veces puede lograr un 
rendimiento que ni uno mismo se 
espera”, confesó Leandro Díaz. 

Con una humildad admirable y 
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do por tener una oportunidad que 
de seguro Acevedo les dará. “Uh, 
hay varios más que la están pe-
leando. Por ejemplo, están Paolo 
Fuentes, Sebastián Patiño, Fran-
cisco Tapia, Sebastián Elgueta, Aní-
bal San Martín, entre otros más. 
Hay buenos elementos”, sentenció. 

 
Avanzan  

Cinco semanas de prácticas ya 
cumplen en el Campanil, por lo 
cual el equipo ha avanzado varias 
fases de entrenamiento, cumplien-
do muy bien los protocolos sanita-
rios y así alistándose para el retor-
no de un campeonato que aún no 
tiene fecha oficial de reinicio.

los pies en la tierra, el lateral del 
Campanil habló sobre quien es su 
gran referente y ejemplo a seguir 
como lateral izquierdo. “Es Ronald 
de la Fuente, que además es una 
gran persona. Pude compartir y 
competir con él. Hicimos una lin-
da amistad, ya que siempre tuvo 
muy bonitas palabras para mí”, 
contó. 

 
A la espera 

Además del gran momento de 
Leandro Díaz, que acumula 623’, el 
DT Acevedo les ha dado confianza 
a otros jugadores también. Martín 
Lara lleva 465 minutos, Fabián Nei-
ra suma 65’ y Joaquín Avilés 16’. 

Pero, con sólo ocho fechas que se 
alcanzaron a jugar, según Leandro 
Díaz hay un buen grupo esperan-
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El permiso especial no 
influirá en nada a los 
equipos de la zona que ya 
están entrenando. 

UdeC, Vial y el 
acero siguen igual

“No es lo más cómodo quedarse tanto tiempo en la casa, pero si no tomamos conciencia que 
este virus es tremendamente mortal, estaremos encerrados por mucho tiempo más. El llamado es 

claro a seguir cuidándonos para que esto puede pasar pronto”.

Leandro Díaz, lateral de U. de Concepción

#MeQuedoEnCasa

PERMISO ESPECIAL COMIENZA A REGIR DESDE MAÑANA A LAS 22 HORAS

Se ha hecho costumbre que, en 
los reportes diarios del Ministerio 
de Salud, el ministro Enrique Paris 
esté acompañado de diferentes au-
toridades políticas. En ese ítem, ayer 
fue el turno de Cecilia Pérez, minis-
tra del Deporte, quien en casi 8 mi-
nutos dio a conocer una serie de 
novedades. 

“Se aprueba el permiso único co-
lectivo para deportistas de alto ren-
dimiento y para el fútbol profesio-
nal. Era una necesidad en términos 
de salud para nuestros deportistas, 
que en muchos meses no tenían la 
posibilidad de entrenar ni partici-
par de competencias”, fueron las 
primeras palabras de la ministra 
del Deporte. 

Por más que Cecilia Pérez haya 
hecho énfasis en que el retorno del 
fútbol está más cerca y que en zonas 
con cuarentena los clubes podrán 
volver a entrenar desde las 22 horas 
del miércoles, la autorización corre 
también para 250 deportistas de 
alto rendimiento. “En ese caso, será 
bajo los criterios del plan olímpico: 
deportistas clasificados a Juegos 
Olímpicos y Paralímpicos, otros con 
posibilidad de clasificar y también 
deportistas que deben enfrentar 
eventos fundamentales del ciclo 
olímpico, como panamericanos, 
sudamericanos o mundiales. Este 
total incluye a los entrenadores”, 
dijo la autoridad. 

En total, serán 884 beneficiarios 
del permiso especial, que deberá 
ser respetado en su totalidad. Esto 
implica solamente traslados desde 
la casa al lugar de entrenamiento, 
sin detención alguna para entrar a 
supermercados o farmacias  

 
Más cerca 

Huachipato ya cumple 7 semanas 
de entrenamiento y es el equipo que 
más tiempo ha ganado, mientras 
por estos días y tras el anuncio de la 

Visto bueno: deportistas de alto 
rendimiento volverán a entrenar

personas. Este permiso debe ser uti-
lizado para el motivo por el cual fue 
concedido y otorgado”, afirmó Ce-
cilia Pérez. 

 
¿Y Segunda? 

Más allá del anuncio entregado 
ayer en la mañana, de inmediato 
llamó la atención que sólo se habló 
de Primera y Primera B, además de 
deportistas de alto rendimiento que 
preparan el ciclo olímpico. 

O sea, ¿qué pasa con la Segunda 
División? Fernández Vial cumplirá 
un mes de entrenamiento en pocos 
días, por ejemplo, pero desde Anfp 
y Mindep ni siquiera hay señales 

FOTO: ARCHIVO / GRUPO COPESA

Ministra del Deporte, Cecilia Pérez, anunció tal medida, que beneficiará a 884 deportistas. Bajo estrictas 
reglas sanitarias, futbolistas y atletas que preparan los Juegos Olímpicos alistan el retorno.

para una categoría que ha sido con-
denada al abandono. El presidente 
de Deportes Concepción, Víctor 
Tornería, expresó ayer vía Twitter 
que “Anfp aún no envía los kits de se-
guridad, no compromete aportes y 
ahora no nos considera para la vuel-
ta a entrenar. Pero, por otro lado, 
exigen boletas de garantía, sueldos 
e información a la unidad de control 
financiero”.  

Hoy, a las 16 horas, habría una re-
unión entre clubes de Segunda y 
Anfp para hablar sobre el torneo.

Carlos Campos A.  
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

ministra, recién algunos clubes co-
mienzan a tomar medidas y les ha-
rán los exámenes PCR a plantel y 
cuerpo técnico. El retorno del fútbol 
se ve más cerca, aunque aún resta 
por definir una fecha oficial de cara 
a Primera División y Primera B. 

“El principal llamado a los clu-
bes, es a la responsabilidad. Para 
haber llegado a obtener este permi-
so único y especial, se trabajó en dis-
tintos protocolos con profesionales 
de la salud. Lo principal es cuidar la 
salud de los deportistas. En el caso 
de los clubes que están en comunas 
con cuarentena, el máximo de per-
sonas beneficiarias por club es de 30 
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NO SE HABLÓ sobre el 
futuro de Segunda División, 
aunque hoy habría reunión 
entre clubes y Anfp.
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*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Camilo de Lelis

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde  
• Av. Paicaví 312, local 1 y 2

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Salcobrand 
• Avenida Colón 242

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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